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时 事

近日，中国人民银行发文取消了
信用卡透支利率上限和下限管理，引
起消费者关注。信用卡透支利率“松
绑”将对你我生活有何影响？又将给
信用卡行业带来哪些变化？

信用卡透支利率全面“松绑”

央行近日发布通知称，自2021年
1月1日起，取消信用卡透支利率上限
和下限管理。这意味着，从今年开
始，信用卡透支利率可由发卡机构与
持卡人自主协商确定。

至此，不少常使用信用卡“买买
买”的消费者才关注到，信用卡透支
利率原来还有上下限。

其实，相关改革早已开始。早年，
各家银行信用卡的透支利率还都采
用固定利率——日利率万分之五。
2016年，央行发布通知，自2017年1月1
日起，对信用卡透支利率实行上限和
下限管理，上限为日利率万分之五，
下限为日利率万分之五的0.7倍，这一
区间相当于年化利率12.6%至18%。

时隔4年，信用卡透支利率管理全
面“松绑”，是何考虑？

“ 为 深 入 推 进 利 率 市 场 化 改
革”——央行的通知只有这短短一句话

解释，但背后有深意。
近年来 ， 信 用 卡 市 场 日 益 发

展，风险管理体系逐渐完善，推进
信用卡利率市场化的条件已基本成
熟。加之，当前新发放和存量贷款
的定价基准转换已经顺利完成，进
一步推动信用卡市场的利率改革已
是水到渠成。

优质客户或将获得更多优惠

利率下限放开，信用卡的透支利
率会大幅下降吗？

业内人士指出，透支利率市场化
定价后，银行需要根据资金成本、信
贷资源、市场策略、风险偏好等进行
合理定价，调整透支利率。

“目前，不少银行的信用卡透支利
率都采用的是上限，也就是万分之
五，一些中小银行有优惠打折，但很
少有用足下限的。”招联金融首席研究
员董希淼表示，下限放开并不意味着
透支利率会很快跌破原来的下限。但
未来信用卡透支利率将更加差异化，
透支频率和金额高、信用良好的客
户，或将获得更优惠的透支利率。

在他看来，放开上下限之后，预
计央行仍将通过自律机制等方式，引

导银行保持良好的竞争秩序，银行也
不会打无底线的“价格战”。

值得注意的是，透支利率和分期
费用不是一回事。

“刚用信用卡分期购买了一台电
脑，政策就调整了，我是不是亏了？”
北京市民王女士心存疑问。

对此，专家表示，此次调整的是
信用卡透支利率，和分期手续费不
同，不会对分期还款产生影响。目前
信用卡免息还款期大都是五六十天，
免息期后持卡人无法全额还款，才会
产生利息。分期手续费则是根据分期
期数收取固定比率的手续费。

此外，通知还规定，披露信用卡
透支利率时应以明显方式展示年化利
率，不得仅展示日利率、日还款额等。

一名国有大行信用卡中心人士表
示，日利率万分之五看似不多，但折
算成年化利率达18%，并不便宜。“按
照监管要求，发卡机构要充分披露信
用卡透支利率并及时更新，确保持卡
人充分知悉并确认接受，有利于维护
持卡人合法权益。”

持卡人应理性借贷消费

当前，我国消费金融市场参与机

构众多、发展迅猛，花呗、京东白条
等互联网消费金融产品持续发力，银
行信用卡面临的挑战不言而喻。

央行数据显示，截至2020年三季
度末，我国信用卡和借贷合一卡在用
发卡数量共计 7.66 亿张，环比增长
1.29%。银行卡授信总额为 18.59 万亿
元，环比增长3.80%。

业内人士指出，取消信用卡透
支利率上下限管理，将有利于发卡
机构自主决策，为持卡人提供个性
化服务，在与其他消费金融机构，
尤其是互联网金融平台竞争中增强
吸引力。

“政策调整并非针对互联网消费金
融产品，但确实会通过调整利率水
平，对消费金融市场产生影响。”董希
淼表示，此前花呗等互联网消费金融
产品下调了部分年轻用户的信用额
度，信用卡机构灵活的定价策略将有
益于增强信用卡对年轻客户群体的
吸引力。

不过，专家提醒，尽管发卡机构
将发力拓展客群，针对部分优质客户
推出优惠利率，但持卡人应充分分析
自身还款能力，理性借贷消费。

新华社记者 吴雨
（新华社北京1月12日电）

取消透支利率上下限管理

信用卡“松绑”将对你我生活有何影响？ 新华社北京 1 月 12 日电 （记者
张泉） 最高人民法院办公厅、国家
知识产权局办公室日前共同印发
《关于建立知识产权纠纷在线诉调
对接机制的通知》，旨在充分发挥
调解在化解知识产权纠纷中的重
要作用，建立高效便捷的在线诉调
对接工作机制，进一步加强知识产
权保护。

通知明确，建立“总对总”在
线诉调对接机制，最高人民法院与
国家知识产权局协调推进在线诉调
对接机制建设，畅通线上线下调解
与诉讼对接渠道。

通知明确，国家知识产权局指
导各级知识产权管理部门同本级人

民法院建立协调机制，指导全国知识
产权纠纷调解组织和调解员入驻人
民法院调解平台，开展全流程在线调
解、在线申请司法确认或调解书等诉
调对接工作，全面提升知识产权纠纷
调解工作的质量和效率。

通知还明确了调解组织和调解
员信息的采集和管理、特邀调解组织
和调解员的确认、在线诉调对接业务
流程、强化在线音视频调解和加强调
解工作信息化建设等方面内容。

下一步，国家知识产权局将与
最高人民法院共同建立工作机制，
持续推动知识产权纠纷诉调对接
工作，积极完善知识产权大保护工
作格局。

最高院、国家知识产权局推动建立
知识产权纠纷在线诉调对接机制

新 华 社 北 京 1 月 12 日 电 （记
者 彭韵佳） 国家医疗保障局于 11
日公布 《医疗机构医疗保障定点管
理暂行办法》 和 《零售药店医疗保
障定点管理暂行办法》，规定符合条
件的医疗机构和零售药店可以通过
申请签订医保协议纳入医保定点管
理，并明确了协议签订的基本条件
和流程。

两份文件规定，取得医疗机构
执业许可证或中医诊所备案证的医
疗机构，以及经军队主管部门批准
有为民服务资质的军队医疗机构可

申请医保定点。并规定凡申请纳入
医保定点的医疗机构和零售药店，
需要满足运行时间不少于 3 个月，
且具备一定的经营许可资质、提供
服务的人员等基本条件。医保经办
机 构 的 评 估 完 成 时 限 不 得 超 过 3
个月。

近年来，我国医药卫生体制改革
不断深化，医疗卫生服务体系发展
迅速，特别是医养结合、“互联网+
医疗”等新的医疗服务需求不断增
加。新的“两定办法”通过简化申请
条件、优化评估流程、完善协商谈判

机制，推动扩大医疗资源供给，为
公众提供更加适宜且优质的医疗和
药品服务。

两份文件明确医保行政部门、医
保经办机构和定点医疗机构、定点零
售药店之间的权责关系。医保经办机
构和医疗机构、零售药店是协议的主
体，医保行政部门对定点申请、专业
评估、协议订立、协议履行和解除等
流程进行监督。

关于互联网医院纳入定点管理问
题，文件中提出互联网医院可依托其
实体定点医疗机构签订补充协议，其

提供服务产生符合规定的相关费用，
由统筹地区医保经办机构与定点医
疗机构结算。

值得注意的是，针对公众关注的
“处方流转是否等同于网售处方药”，
医保局有关负责人给出明确回答：处
方流转与网售处方药并不等同，目前
办法中规范的是符合规定的处方可以
流转到实体药店取药或由实体药店配
送的模式，而网售处方药的相关政策
仍需再研究。

据悉，新的“两定办法”均将于
2021年2月1日起施行。

国家医保局发布医保定点管理办法

符合条件的医疗机构和药店可纳入医保定点管理

新华社福州 1 月 12 日电 （记者
张逸之 袁全） 记者12日从福建省
召开的新闻发布会上获悉，福建省
龙岩市上杭县临城镇龙翔村发现大
规模晚白垩世恐龙足迹群，这也是
福建省在恐龙及其遗迹方面的首次
发现。

该足迹群由中国地质大学 （北
京）、福建省英良石材自然历史博物
馆组成的联合考察队于2020年 11月
发现，目前已清理出恐龙足迹240余
枚，包括植食性蜥脚类、大型鸟脚
类、小型鸟脚类、肉食性大型三趾
型兽脚类、两趾型恐爪龙类、小型
兽脚类等至少8种。这也是晚白垩世

大型恐爪龙类行迹在中国首次发现。
中国地质大学 （北京） 副教授

邢立达说，这些足迹尺寸长度为 8
厘米至55厘米不等，根据这些足迹
判断，造迹恐龙的体长从 1 米到 10
米不等，在1600平方米的区域发现
种类如此丰富的恐龙遗迹，对研究
当时的生态环境和恐龙活动具有重
要的学术价值。

专家介绍，足迹群中，多种恐
龙足迹保存有良好的行迹，行迹
模式清楚。剖面的层面还保存有
波痕、泥裂、虫迹等丰富的沉积
构造和遗迹化石，显示出多种恐
龙在旱季湖畔活动的场景。

福建首次发现恐龙存在的证据

新华社合肥 1 月 12 日电 （记者
姜刚） 安徽省农业农村厅近日发布
《关于发展农村沼气助力乡村振兴的
指导意见》，明确提出探索建立沼气
全产业链支持保障政策体系，支持
生物天然气和沼气工程开展碳交易
项目，实现沼气产业补贴贯穿沼气产
业链全过程。

沼气是可再生清洁能源，可净
化提纯为生物天然气。沼气以农作
物秸秆、人畜粪污、废弃果蔬、餐
厨垃圾、农产品加工副产物等有机
废弃物为原料，可实现城乡有机废
弃物无害化处理和资源化利用。以
沼气、生物天然气替代煤、液化石
油气、常规天然气等化石能源，是
降低碳排放强度、实现碳中和的重
要措施。

根据意见，到2025年，安徽省
将在条件适宜的区域，开展特色鲜
明、功能突出、综合效益高的规模
化沼气项目建设试点和绿色循环农
业试点，形成多种沼气发展典型模

式和多元建设模式，探索建立沼气
全产业链支持保障政策体系。

在政策支持方面，安徽省要
求，各级农业农村部门要认真落实
中央和省财政农作物秸秆综合利
用、畜禽粪污资源化利用、有机肥
生产等政策，支持建设沼气和生物
天然气工程，对沼气工程处理秸
秆、畜禽粪污和生产有机肥予以补
贴。落实沼气和生物天然气增值税
即征即退政策，支持生物天然气和
沼气工程开展碳交易项目。协调推进
沼气发电上网标杆电价和上网电量
全额保障性收购政策。积极推进符
合城市燃气管网入网技术标准的生
物天然气入网顺价销售。

此外，安徽省还提出，探索农村
沼气补贴政策和补偿机制，实施前端
原料补贴与后端产品及用户使用补贴
政策；探索由目前的沼气建设投资
补助逐渐转向全产业链关键环节补
贴政策，实现沼气产业补贴贯穿沼
气产业链全过程。

安徽探索沼气全产业链
支持保障政策体系

新华社华盛顿1月11日电（记者
许缘 高攀） 受降息和量化宽松等
政策刺激，美国联邦储备委员会
2020年利润增加，其向美国财政部
上缴的利润额5年来首次增加。

美联储 11日发布声明说，2020
年，美联储净利润达 888 亿美元，
较2019年增加333亿美元；向美国
财政部上缴利润 885 亿美元， 较
2019 年增加 336 亿美元；美联储向
商业银行支付的储备金利息减少
271 亿美元，与证券相关的利息支
出减少53亿美元。

美联储的利润主要来源于持有
的美国国债和房地产抵押贷款支
持证券等资产的利息收入。由于
降 息 和 实 施 “ 无 上 限 ” 量 化 宽
松，去年美联储利息支出大幅缩
减，所持国债和证券利息收入增
加，净利润因此攀升。

为应对新冠疫情带来的经济
衰退，美联储 2020 年 3 月将联邦
基 金 利 率 目 标 区 间 下 调 到 零 至
0.25% 之 间 ， 并 宣 布 开 启 “ 无 上
限”量化宽松，向市场注入大量
流动性资金。

美联储上缴利润额5年来首次增加

新华社里斯本1月11日电（记者
赵丹亮） 葡萄牙总统府网站11日发
表声明说，葡萄牙总统德索萨新冠
病毒检测结果呈阳性，属于无症状
感染者。

声明说，德索萨将取消未来几
天的公务活动，在总统府隔离。德

索萨近来正忙于将在本月24日举行
的总统选举活动。

葡萄牙卫生部 11 日公布的数据
显示，过去 24 小时，葡萄牙新冠
确 诊 病 例 达 5604 例 ， 死 亡 病 例
122 例，创疫情暴发以来单日死亡
病例新高。

葡萄牙总统德索萨
新冠检测结果呈阳性

1月12日，在长沙市天心区金盆岭
街道夏家冲社区，老年人学习使用智
能手机自拍。

位于湖南省长沙市天心区金盆岭
街道的夏家冲社区采取“老年人点
单，志愿者送课”的方式，邀请志愿
者为有需要的老年人开展智能手机使
用培训，普及智能手机知识和常用功
能，深受老年人欢迎。

新华社记者 陈泽国 摄

爷爷奶奶的

智能手机课堂

（上接第一版）
得益于系统治理，如今的石塘

湖，人们可以看到清澈见底的湖水，
而在几年前，湖内还是围网林立，环
湖生产生活污水直排，湖泊生态环境
遭到破坏。后来，我市实施全面休渔
制度和环湖整治工程，优化入湖口及
湖滨湿地布局，恢复水体自净能力，
现在，石塘湖水质稳定达到饮用水源
标准，山水交融的生态景观成为市民
休闲网红打卡地。

持续的整治获得了让人欣慰的成
绩。过去一年，我市 12 个地表水国
控考核断面水质达标率 100%，9 个
集中式饮用水水源水质全部达到或
优于Ⅲ类，地表水质量劣Ⅴ类水体
全部“清零”。

环境更优，群众获得感增强

家住碧桂园小区的杨淳曾经是秦
潭湖社区的大气督查员，负责接收辖区
群众有关异味的投诉，第一时间赶往现
场查看是否有“臭气”，协助环保执法人
员工作。不过这两年，她光荣“卸任”了
该职务，原因无它，只是因为投诉异味
的人越来越少。

“前两年，基本上每天都能接到居
民投诉，说闻到空气中臭味，有时凌晨
一两点还有投诉，我们就要及时赶到现
场去查看，闻一闻是不是有异味，然后
立即报告环保部门，进行下一步处理。”
杨淳告诉记者，随着环保整治的开展，
异味越来越少，现在根本闻不到了。

这样的改变还得从城区臭气污染专
项整治说起。为切实解决群众身边的突
出生态环境问题，生态环境部门重点排
查投诉点周边范围内工业、农业、生活等
臭气源，尤其是加大对重点企业巡查检
查，督促企业加强生产过程管控和污染
物排放管理，解决因管理不善造成的跑
冒滴漏和非正常工况下排放等问题。

安徽华泰林浆纸有限公司曾经就是
重点排查企业之一。该公司位于迎江区
临港工业园，从事年产30万吨漂白商品
木浆林纸一体化生产。“我们制浆、碱回
收两个车间在生产过程中气味大，以前
没少被投诉，经常被环保部门要求排查
整改，甚至限产，对企业生产也造成一定
影响。”该公司相关负责人王海生说。

“被检查，要求整改，就要配备更多

环境管理人员进行排查整治，人多却没
起到好效果。”王海生告诉记者，从2017
年开始，该公司下定决心治理臭气，先
后投入了近亿元用于环保处理设施升
级改造。“加大环保投入后，我们基本零
投诉，环保压力减轻了，产能也得到了
提高，一举多得。”

过去一年，我市共受理各类有关环
境问题的投诉1486件，投诉总量与去年
同比下降32.3%，其中城区异味投诉量
399件，同比下降46.2%，信访投诉总量
和城区异味投诉量较去年实现“双降”。
这得益于我市近年来采取一系列行动，
切实解决了群众身边的突出生态环境问
题5000余个，环境更美了，空气更清新
了，群众获得感和幸福感也在不断增强。
全媒体记者 项珍 通讯员 赵君
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